

Anne Rodi

## Surfer sur la vague COVID-19

Permalink : [www.szh-csps.ch/r2021-03-08](http://www.szh-csps.ch/r2021-03-08)



Anne Rodi  
Chargée  
d'enseignement  
HEP Vaud  
[anne.rodil@hepl.ch](mailto:anne.rodil@hepl.ch)

Au printemps 2020, la pandémie frappe à nos portes : début d'une longue aventure qui bouleverse nos vies. Nous n'oublierons jamais le 13 mars. Les écoles et les institutions ferment : « Même grand-papa et grand-maman n'ont jamais vécu cela ! C'est historique ! Ça n'est jamais arrivé... » déclare à ses enfants Margaux, une enseignante spécialisée. Plongeant dans l'inconnu, ému par les pleurs de ses jeunes élèves, Léo tente de les rassurer. Il se souvient de ses premiers doutes : « Comment vais-je travailler avec les enfants, plus particulièrement avec ceux qui sont en difficulté ? » Élèves, parents, professionnels de l'éducation, étudiants, tous doivent s'adapter à cette situation extra-ordinaire.

Gaëlle, enseignante spécialisée, confie : « Nous devons aussi alimenter la plateforme de l'institution mais cela n'avait guère de sens pour plusieurs élèves ... Certains n'avaient même pas d'ordinateur... Nous n'avions pas pu leur fournir de matériel. Ils étaient délaissés et j'ai trouvé cela déplorable. » Durant cette période, nombreux sont ceux qui sont confrontés à des situations éprouvantes, tel Raphaël qui gère la fin de ses études et sa mobilisation à l'armée, accompagnant des personnes en fin de vie. Les compétences développées durant la formation lui sont utiles : « Certains malades étaient très essouffés et avaient de la peine à parler... Heureusement, je connaissais bien les différents moyens de communication qu'on peut utiliser puisque j'y étais sensibilisé avec mes élèves. »

Emma se sent fragilisée mais elle met calmement en place des dispositifs de formation stables et sécurisants : « Il fallait maintenir les exigences et la qualité, mais je n'avais pas envie de laisser une impression de poids ou de stress supplémentaire chez mes collègues et chez les étudiants. » Eva confie que la distance a rapproché formateurs et étudiants : tous sont embarqués sur la même galère !

Nous le constatons : nous avons tous tenté de surfer sur la première vague COVID. L'expérience s'est avérée plus ou moins périlleuse. J'ai eu la chance d'écrire un ouvrage, recueillant les témoignages de 19 étudiants, praticiens-formateurs et formateurs de la HEP du canton de Vaud, au début de l'été. Tous ont vécu, à leur manière, une expérience unique : l'arrivée du coronavirus dans leur vie. C'est avec beaucoup de sincérité, d'humour et de sensibilité qu'ils racontent leur quotidien : la solitude, la famille 24/24, les balades, l'enseignement à distance, la maladie, une multitude de micro-aventures tantôt drôles, tantôt émouvantes ou difficiles. Mais quelles leçons en tirer une année après ? Le présent numéro de la *Revue suisse de pédagogie spécialisée* apporte, lui aussi, de multiples éclairages sur la question.

Lien pour télécharger gratuitement l'ouvrage : Rodi, A. (2020). HEP : COVID-19T. #Une heure avec...  
<http://hdl.handle.net/20.500.12162/4401>